



Cantinera chilena ¿ persona más longeva del mundo?

Wilfredo Santoro Cerda.
Consejo Patrimonial de Mejillones.

Carmen Pastenes es una chilena que sencillamente excede el límite de lo humano. Ella murió a los 132 años, está sepultada en el Cementerio de Chuquicamata y luchó en la Guerra del Pacífico. Fue una de aquellas cantineras cuya memoria se recordó el pasado 27 de noviembre.

No sé si llamarla chilena propiamente tal... porque nació antes que Chile. Ella llegó al mundo el año 1800 un 16 de julio, por eso su padre: Vicente, y su madre: Micaela, le colocaron Carmen por ser día de la Virgen. Por lo tanto técnicamente ella nació española, súbdita de una colonia. Pero el destino tiene tantos recovecos... tanto sentido del humor... la cantinera chilena nació española en... Arauco... cuna de nuestra estirpe.

Lo concreto es que Carmen nunca lució su edad. ¡Siempre parecía joven! Así llegó a los 80 años casada, con hijos... con nueva nacionalidad... y con su país en guerra. Fue entonces que llegó la infausta noticia: en el norte su hijo Ignacio había muerto en combate bajo fuego peruano.

Inmediatamente ella viajó a Coquimbo y allí se integró a los regimientos que se estaban armando. Vistió de hombre y todos vieron en ella a un soldado de mediana edad, que al momento del combate mostraba audacia y corajes sin límite. Todo funcionó bien hasta que bajo el nombre "Carmelo" cayó herido en una escaramuza en las cercanías de Huara. Al recibir atención médica se pudo advertir que se trataba de una mujer. Al enterarse el General Baquedano instruyó que se normalizara su situación y asumiera como cantinera.

Asus experiencias militares como la toma del Morro de Arica y el ingreso a Lima, fue sumando otras vivencias. La guerra civil de 1891 y la matanza obrera de la Escuela Santa María de Iquique. Trabajó como niñera para el industrial alemán Sloman y recorrió Europa en esa calidad. En otras palabras, una mujer de mundo.

Documentos que prueban su existencia y su historia abundan. Hay un reportaje del diario "Abece" de Antofagasta de 1933 que da cuenta de su muerte, de su edad, de sus aventuras y cuyo título es decidor: "Ha muerto en Chuquicamata la mujer de vida más novelesca que se ha conocido en Chile". Está su ficha en el Regimiento "Atacama" como "Carmelo", está el certificado del Registro Civil que acredita "ciento treinta y tres años" y está su tumba, con fechas que coinciden plenamente con los certificados. Está la memoria familiar.

Carmen también tiene una biografía en Wikipedia. Señala que es "una leyenda que vivió hasta los 132 años ... ya que el cuerpo humano no está preparado para semejante longevidad". Ahondan en que tal vez "esta mujer ni siquiera existió aunque haya una tumba con su nombre". Wikipedia concluye "existen también documentos que la avalarían, aunque se sospecha que estos fueron realmente creados para sostener el mito de que la persona más anciana de todos los tiempos era chilena".

En otras palabras declaran poco serio el certificado del Registro Civil, califican de invención la publicación de 1933 e insinúan que la tumba está vacía. Sólo su parecer avala la ofensiva postura. ☹